
Hello Friends 
आज हमार� पहल� class है। Class को start करने से पहले कुछ बात� को समझना बहुत ह� आव�यक है। इसे 
आप इस तरह से सम�झये �क noun या tenses �कसी ब�चे क� class 5th म� भी पढ़ाया जाता है, class 10th म� 
भी और competitive exams क� preparation करत ेसमय भी। Rules नह�ं बदलत ेया इनम� कोई नई चीज़� add 
नह�ं होती बि�क हर level म� इनके �योग करने का तर�का या इनके usages बदल जात ेह�। या ये कह� �क उनका 
level बढ़ जाता ह�।  
इसी तरह इस course के कुछ topics आपने Elementary Grammar course म� भी पढ़े ह�गे पर यहाँ पर हम 
उ�ह� एक नए तर�के से सीख�गे।  
 
Tenses �कसी भी language का एक बहुत ह� important part ह�। इसके �बना न तो grammar परू� है और ना 
ह� आपक� Spoken English अ�छ� हो सकती है। Tenses �कसी भी वा�य का अथ� बदल सकत ेह�। आज के 
session म� हम Present tense के सभी types के बारे म� तो जान�गे ह�, साथ म� जान�गे �क उनमे अतंर �या है 
िजससे बोलत ेसमय आप सह� tense का �योग कर� और आपक� इंि�लश �भावी बन� - 
 
सबसे पहले हम ज�द� से सभी tenses को एक एक करके revise कर�गे और �फर उनके बीच का अतंर जान�गे 
िजससे �क आप बोलत ेसमय confuse ना हो और सह� tense का �योग सह� जगह पर कर सक� । आज क� class 
म� हम Present Tense के बारे म� जान�गे -  
 
(Detail म� हम अभी नह�ं देख�गे, detail म� जानने के �लए आप हमारा Basic Grammar for Spoken 
English course म� देख सकत ेह� ) 
 
Simple Present Tense/ Present Indefinite tense 
 
Present Indefinite tense को simple present tense भी कहा जाता है |  Present indefinite tense म� 
�ह�द� वा�य� के अ�त म� ता है, ती है,  त ेह�ं, ता हँू, ती हँू, त ेहो आ�द आता है।  
 
Sentence Structure 
 
Affirmative Sentence (सकारा�मक वा�य) 
Subject (कता�) + Verb (��या) क� 1st Form + ("s" या "es" Singular Subject के साथ) + Object 
(3rd Person) Singular का मतलब He / She, It, particular Name है।) 
Negative Sentence (नकारा�मक वा�य) 
Subject (कता�) + do / does + not + Verb (��या) क� 1st Form + Object 
नकारा�मक वा�य म� जब हम does not का �योग करत ेह�, उस समय verb क� �सफ�  1st Form ह� लगात ेह�, s/ 
es नह�ं लगात।े  
Interrogative Sentence (��नवाचक वा�य) 
Do/ Does + Subject (कता�) + Verb (��या) क� 1st Form + Object? 
Question word + do/does + Subject (कता�) + Verb (��या) क� 1st Form + Object? 
Negative Interrogative Sentence (नकारा�मक ��नवाचक वा�य) 
Do/ Does + Subject (कता�) + not + Verb (��या) क� 1st Form + Object? 
 
 
 



Present Continuous Tense 
वत�मान काल म� कोई ��या जार� है, यह अथ� �य�त करने के �लए इस tense का �योग होता है। �हदं� म� इन 
वा�य� के अतं म� ��या के अतं म� रहा, रह�, रहे और उसके बाद म� हँू, है, ह� का �योग होता है। 
जब भी हम इस tense का �योग करत ेहै तो यह बताता है �क काय� अभी परूा नह�ं हुआ है। अ�य श�द� म� जब 
आपको ऐसी घटना के बारे म� बात करनी हो जो वत�मान समय म� चाल ूहै तो आप इस tense का �योग कर�गे। 
कुछ बात� याद रखने यो�य है - 

1. इस tense म� helping verb (सहायक ��या) is/ am/ are होती है।  
2. is/ am/ are के बाद verb के साथ ing का �योग होता है।  
3. अगर subject (क�ा�) singular है तो is, I के साथ am और य�द subject plural (बहुवचन) है तो are 

का �योग होता है।  
 
Affirmative Sentence (सकारा�मक वा�य) 
Subject (कता�) + is/ am/ are + Verb (��या) क� 1st Form + ing + Object 
Negative Sentence (नकारा�मक वा�य) 
Subject (कता�) + is/ am/ are + not + Verb (��या) क� 1st Form + ing + Object 
Interrogative Sentence (��नवाचक वा�य) 
Is/ Am/ Are + Subject (कता�) + Verb (��या) क� 1st Form + ing + Object? 
Wh word + is/ am/ are + Subject (कता�) + Verb (��या) क� 1st Form + ing + Object? 
Negative Interrogative Sentence (नकारा�मक ��नवाचक वा�य) 
Is/ Am/ Are + Subject (कता�) + not + Verb (��या) क� 1st Form + ing + Object? 
 
 
 
Present Simple और Present Continuous म� difference 
 
ये सब rules तो हम पहले से ह� सीखत ेआ रहे ह� और हम� यह अब याद भी ह�। Problem तब श�ु होती है जब हम� 
यह �यान नह�ं रहता �क कब हम� कौनसा tense use करना ह�। Espesially बोलत ेसमय हम tenses के use म� 
confuse हो जात ेह�। यह� confusion हमार� spoken english को या written english को खराब कर देता ह�। 
सबसे पहले देखत ेह� �क Present Simple और Present Continuous म� �या difference ह� और कब इनका 
use �कया जाए - 
 
1) बोलने से पहले एक बार आप सोचे �क आपको �या बोलना है। आप �या �य�त करना चाहत ेह� �क कोई घटना 
या action कुछ सामा�य �प से होता है या कुछ अभी हो रहा है? स�ं��त म� - In general or right now? 
जसेै अभी coronovirus के बारे म� बहुत बात� हो रह� है तो अगर आप कहना चाहत े
 ह� क� लोग अ�सर cold और cough से इस season म� परेशान होत ेह� तो यह बात सामा�य है, एक general 
बात ह�। इस समय आप Simple Present Tense का use कर�गे जसेै - 
Normally people suffer from cold and cough in this season. इस मौसम म� आमतौर पर लोग सद� और 
खांसी से पी�ड़त होत ेह�। 
पर अगर आप particularly coronovirus के बारे म� बात कर रहे ह� जो अभी के time म� हो रहा ह� (RIGHT 
NOW) तो आप Present Continuous का use कर�गे जसेै -  
Right now people are suffering with coronavirus. अभी लोग कोरोनावायरस से पी�ड़त ह�। 
(यह बात अभी हो रह� ह� पहले नह�ं थी या भ�व�य म� भी एक समय तक ह� रहेगी, हमेशा नह�ं। इस�लए इस तरह 
क� situation को बताने के �लए हम Present Continuous tense का use कर�गे। जब�क अगर आप पहले वाले 



वा�य को �यान से पढ़े तो आपको पता चलेगा �क इस मौसम यानी जब भी मौसम बदलता ह�, लोग� को सद� 
ज़कुाम हो ह� जाता है।) 
 
2) इसके अलावा जब आपको एक के बाद एक actions को बताना हो तब simple present tense  का use 
करत ेह� जसेै -  
First wash your hands, then touch the baby. पहले अपने हाथ� को धो ल�, �फर ब�चे को �पश� कर�। 
अभी coronovirus के �लए यह instructions �दए जात ेह� �क पहले आप अपने हाथ� को धोये और �फर �कसी से 
हाथ �मलाये या उ�ह� touch कर�। तो यहाँ पर action एक के बाद ek हो रहे ह� इस�लए बात करत ेसमय ऐसे वा�य� 
के �लए आप simple present tense का use कर�गे।  
पर अगर actions एक साथ (at the same time) हो रह� हो तो???? 
इस समय आप use कर�गे Present Continuous tense का। जसेै - 
I am washing utensils and Neha is washing her clothes. म� बत�न धो रह� हंू और नेहा अपने कपड़ ेधो रह� 
है। 
यहाँ पर मेरे �वारा �कया जाने वाला काम और नेहा के �वारा �कया जाने वाला काम एक ह� समय म� हो रहा है 
इस�लए Present Continuous tense का use �कया गया ह�।  
I hope these two concepts are clear to you now. कुछ key words होत ेह� िजनके साथ यह fix हो होता है 
�क simple present tense  ह� आएगा या Present Continuous tense. आइए ऐसे words को जान� -  
इन words के साथ Simple Present Tense का use होता है। बोलत ेसमय इसका ख़ास �यान रख� - 
always 
every ... 
often 
normally 
usually 
sometimes 
seldom 
never 
 
इन words के साथ Present Continuous Tense का use होता है - 
at the moment 
at this moment 
now 
Nowadays 
These days 
 
 
3) आप �या �य�त करना चाहत ेह� �क �नकट भ�व�य के �लए कुछ arranged �कया गया ह�? या आप एक 
timetable या schedule �वारा �नधा��रत समय का उ�लेख करना चाहत ेह�? (Do you want to express 
that something is arranged for the near future? Or do you refer to a time set by a 
timetable or schedule?) 
इसे इस तरह से सम�झए - 
अगर आपक� डॉ�टर से meeting पहले से ह� fix है िजसका start होने का time भी fix है तो आप Simple 
Present Tense का use कर�गे - 



My meeting with doctor starts at sharp 11:00 am. डॉ�टर से मेर� मलुाकात सबुह ठ�क 11:00 बजे श�ु 
होती है।  
जब�क अगर आप near future के �लए कुछ arrangement कर रहे ह� तो आप Present Continuous का use 
कर�गे - 
I am going to the hospital today for checkup. म� आज चेकअप के �लए अ�पताल जा रहा हंू। 
यहाँ पर आपका काय��म पहले से fix नह�ं था आपने अभी �कया जो भ�व�य म� होगा - आज होगा जब�क पहले 
वा�य म� आपको �ो�ाम पहले से ह� एक �नि�चत समय के �लए 11:00 am के �लए fix था।  
 
4) �या आप अपने दै�नक �दनचया� के बारे म� बात करना चाहत ेह�? या आप इस बात पर जोर देना चाहत ेह� �क 
कुछ  काय� केवल सी�मत (बि�क कम) समय के �लए चल रहा है? (Daily routine or just for a limited 
period of time?) 
जब आप अपने daily routine के बारे म� बात करत ेह� जो आप daily करत ेह� तो आप Simple Present Tense 
का use कर�गे जसेै - 
I clean my hands with sanitizer. म� अपने हाथ� को स�ैनटाइजर से साफ करता हंू। 
(यह काम आप daily करत ेह�।) 
I am wearing mask now a days. म� आजकल मा�क पहन रहा हंू। 
यह काम आप कुछ �दन� के �लए ह� कर रहे ह� हमेशा के �लए नह�ं �य��क आपको coronavirus से बचना ह�। 
इस�लए इस वा�य के �लए आप Present Continuous Tense का use कर�गे। 
 
कुछ verbs ऐसे ह� िजनका use �सफ�  Simple Present म� ह� होता ह� progressive/ Continuous form म� 
नह�ं जसेै - 
state​: be, cost, fit, mean, suit 
We are on holiday. हम छु�ट� पर ह�। 
possession​: belong, have 
Aishwarya has a private plane. ऐ�वया� के पास एक �ाइवेट �लेन है। 
senses​: feel, hear, see, smell, taste, touch 
He feels the cold. उसे ठंड लगती है। 
feelings​: hate, hope, like, love, prefer, regret, want, wish 
I hate people who doesn't cover their mouth while sneezing. मझु ेऐसे लोग� से नफरत है जो छ�ंकत े
समय अपना मुहं नह�ं ढकत।े 
 
 बोलत ेसमय I am hating you, liking you, wanting you गलत English है  
 
 
Present Perfect Tense 
 
वत�मान काल म� ��या पणू� हो चकु� है यह दशा�ने के �लए Present Perfect Tense का �योग �कया जाता है। 
अ�य श�द� म� जब आप �कसी से बात करत ेह� और कोई काम जो आपक� बातचीत के पहले हो चकुा होता है तथा 
आप उस हो चकेु काम का िज� अपनी बातचीत म� करत ेह� तो वह Present Perfect Tense का �योग करत ेहै। 
�हदं� वा�य� के अतं म� 'चकुा है','चकु� है','या है', 'आ है', 'ये ह�' आ�द श�द आत ेह�। 
He, she, it और एकवचन noun subject के साथ has और I, you, we, they तथा plural subject के 
साथ have लगाकर verb क� third form लगात ेह� ।  

1. इस tense म� helping verb (सहायक ��या) have / has होती है।  



2. have / has के बाद verb 3rd Form का �योग होता है।  
3. अगर subject (क�ा�) singular है तो has, I और plural (बहुवचन) subject के साथ है have का �योग 

होता है।  
 
Affirmative Sentence (सकारा�मक वा�य) 
Subject (कता�) + have / has + Verb (��या) क� 3rd Form + Object 
Negative Sentence (नकारा�मक वा�य) 
Subject (कता�) +  have / has + not + Verb (��या) क� 3rd Form + Object 
Interrogative Sentence (��नवाचक वा�य) 
Has/ Have  + Subject (कता�) + Verb (��या) क� 3rd Form + Object? 
Wh word + Has/ Have + Subject (कता�) + Verb (��या) क� 3rd Form + Object? 
Negative Interrogative Sentence (नकारा�मक ��नवाचक वा�य) 
Has/ Have+ Subject (कता�) + not + Verb (��या) क�  3rd Form + Object? 
 
Present Perfect Continuous Tense 
 
इस Tense का �योग उस काय� को बताने के �लए होता है जो भतूकाल म� श�ु हुआ हो और अभी भी यानी वत�मान 
समय म� भी जार� हो। मह�वपणू� बात यह है �क   इस Tense म� हमेशा ��या के साथ समय का वण�न होता है।  और 
यह� चीज़ इसे Present Continuous Tense से अलग करती है। 
�हदं� म� इन वा�य� के अतं म� रहा है /रह� है /रहे ह� /रहा हँू /रहे ह�  (इतने समय से)  आता है। 
 
Affirmative Sentence (सकारा�मक वा�य) 
Subject (कता�) + have / has + been + Verb (��या) क� 1st Form + ing + Object + since / for + time. 
Negative Sentence (नकारा�मक वा�य) 
Subject (कता�) +  have / has + not + been + Verb (��या) क� 1st Form + ing + Object + since / for + 
time. 
Interrogative Sentence (��नवाचक वा�य) 
Has/ Have  + Subject (कता�) +  been + Verb (��या) क� 1st Form + ing + Object + since / for + time 
+ ? 
Wh word + Has/ Have  + Subject (कता�) +  been + Verb (��या) क� 1st Form + ing + Object + since 
/ for + time + ? 
Negative Interrogative Sentence (नकारा�मक ��नवाचक वा�य) 
Has/ Have  + Subject (कता�) +  not + been + Verb (��या) क� 1st Form + ing + Object + since / for 
+ time + ? 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



अब जानत ेह� Present Perfect Tense और Present Perfect Progressive Tense म� अतंर और उनका 
सह� जगह पर use - 
दोन� ह� tenses का �योग उन actions को बताने के �लए �कया जाता है जो past म� श�ु हुई और या तो अभी 
अभी ख�म हुई है या �फर अभी भी जार� है। कुछ cases म� दोन� ह� tenses का use सह� है पर अ�सर इनके अथ� 
म� अतंर आ जाता है। 
 
1) अब आप सो�चए �क य�द आपको बोलना है �क coronavirus क� वजह से 1000 लोग मर गए तो इसम� आप 
�या बताना चाह रहे ह�? आप बताना चाह रहे ह� �क अभी तक �या हुआ है, एक तरह से इसका result. इस समय 
आप use कर�गे Present perfect tense का जो यह बताता है �क action complete हो चकुा है (लोग मर 
चकेु ह�) 
1000 people have died due to coronavirus. कोरोनावायरस के कारण 1000 लोग मारे गए ह�/ मर चकेु ह�।  
पर अगर आप अपनी बात म� यह बताना चाहत ेह� �क �कतने समय से यह action चल रहा है तो Present 
Perfect Progressive Tense का �योग कर�।  
I have been waiting outside the clinic since morning. म� सबुह से �ल��नक के बाहर इंतजार कर रहा हंू। 
इस वा�य म� action (wait करने का) सबुह से start हो गया था (past म�) जो अभी भी जार� है, इसका duration 
बताया जा रहा है,  इस�लए Present Perfect Progressive Tense का use �कया गया है।  
(Result - Present perfect tense और duration - Present Perfect Progressive Tense) 
 
2) य�द action अभी भी जार� है और हम यह बताना चाहत ेह� �क यह एक permanent situation है तो 
usually Present Perfect tense का उसे करत ेह� जसेै - 
I have taught English for 12 years. म�ने 12 साल तक अ�ेंजी पढ़ाई है। 
(अभी भी पढ़ा रह� हँू। एक तरह से permanent situation है ) 
पर temporary situations के �लए Present Perfect Progressive tense का  बेहतर है। जसेै - 
I have been teaching this class for one hour. म� एक घटें के �लए इस क�ा को पढ़ा रहा हंू। 
 
यह कोई rule नह�ं ह� पर अगर ऐसा �कया जाए तो आपक� language म� और आप �या कहना चाहत ेह�, उसम� 
clarity �यादा होगी।  
 
3) Present perfect simple tense का use finished actions को बताने के �लए होता है जसेै - 
The kids have played for 2 hours. ब�चे 2 घटें तक खेल चकेु ह�। 
जब�क present perfect progressive tense बताता है �क action अभी भी जार� है - 
The kids have been playing since morning. ब�चे सबुह से खेल रहे ह�।  
 
 
4) जब हम� How much/How many को बताना हो तो present perfect tense का use करना चा�हए जसेै - 
It has taken six years to find the cure of AIDS. ए�स का इलाज खोजने म� छह साल लग गए ह�। ( 
पर जब हम� How long something has been happening (कब से कुछ हो रहा है) यह बताना है तो 
present perfect progressive tense का use करना चा�हए जसेै - 
They have been observing this virus for two months. वे दो मह�ने से इस वायरस क� समी�ा रहे ह�। 
दसूरे श�द� म� - present perfect tense म� यह बताना चाह रहे है �क  how much time has past since the 
last time the action took place और  present perfect progressive tense म� action को श�ु हुए �कतना 
समय हुआ (since the beginning of the action) 
 



कुछ verbs के साथ usually हम Present Perfect Simple का ह� use करत ेह� progressive form का 
नह�ं - 
state​: be, have (for possession only) 
We have been on holiday for two weeks. 
senses​: feel, hear, see, smell, taste, touch 
He has touched the painting. 
brain work​: believe, know, think, understand 
I have known him for 3 years. 
 
अब सभी tenses से related कुछ और example देखत ेह�  
SIMPLE PRESENT TENSE 
The sun rises in the east. (सयू� पवू� म� उगता है।) 
New Delhi is the capital of India. (नई �द�ल� भारत क� राजधानी है।) 
She goes for a walk daily. (वह रोज टहलने जाती है।) 
My flight departs tomorrow at noon. (मेर� �लाइट कल दोपहर को रवाना होगी।) 
He doesn’t eat Italian food. (वह Italian खाना नह�ं खाता है।) 
The bus does not (doesn't) pass through your street. (आपक� गल� से बस नह�ं गजुरती है।) (does not 
के साथ s या es का �योग नह�ं �कया गया है) 
We don't play tennis after office each day. (हम हर �दन ऑ�फस के बाद टे�नस नह�ं खेलत ेह�।) 
Does the party start at nine? (�या पाट� नौ बजे श�ु होती है?) 
Whom do you teach in the morning? आप सबुह सबुह �कसको पढ़ात ेह�?  
Does she not understand English? (�या वह अ�ेंजी नह�ं समझती है?) 
 
Present Continuous Tense 
I am listening to the radio. (म� रे�डयो सनु रहा हँू।) 
You’re constantly complaining about your boss! (आप अपने बॉस के बारे म� लगातार �शकायत कर रहे ह�!) 
People are playing PUBG now a days. (लोग आजकल PUBG खेल रहे ह�।) 
We are not visiting the museum in the afternoon. (हम दोपहर म� स�ंहालय देखने नह�ं जा रहे ह�।) 
I am not going to the meeting after work. (म� काम के बाद मी�टगं म� नह�ं जा रहा हंू।) 
Are you going? (�या आप जा रह� है?) 
When is she going home? (वह घर कब जा रह� है?) 
What am I doing here? (म� यहां �या कर रहा हंू?) 
Are they not going to market? (�या वे बाजार नह�ं जा रहे ह�?) 
Am I not learning English? (�या म� अ�ेंजी नह�ं सीख रहा हँू?) 
 
Present Perfect Tense 
I have done my homework. (म� अपना गहृकाय� कर चकुा हँू।)  
He has just played football. उसने अभी अभी फुटबॉल खेला ह�।  
She has lived in New Delhi all her life. (वह अपनी परू� िजदंगी नई �द�ल� म� रह� है।) 
I have not seen that film before. (म� यह �फ�म पहले नह�ं देख चकुा हँू।) 
They have not written three letters already. (वे पहले तीन �च��टयां नह�ं �लख चकेु ह�।) 
Has she forgotten her folder? (�या वह अपना फो�डर भलू चकु� है?) 
Have I not seen that film before? (�या म� यह �फ�म पहले नह�ं देख चकुा हँू?) 



Has she not lived in New Delhi all her life? (�या वह अपनी परू� िजदंगी नई �द�ल� म� नह�ं रह� है?) 
I have seen that film before. (म� यह �फ�म पहले देख चकुा हँू।) 
 
Present Perfect Continuous Tense 
He has been waiting for you all day. (वह सारा �दन त�ुहारा इंतजार करता रहा है।) 
We have been traveling since last December. (हम �पछले �दसबंर से या�ा कर रहे ह�।) 
She has been working in that company for three years. (वह तीन साल से उस कंपनी म� काम कर रह� 
है।) 
They have not been talking for the last hour. (वे �पछले एक घटें से बात नह�ं कर रहे ह�।) 
She has not been working in that company for three years. (वह तीन साल से उस कंपनी म� काम कर 
नह�ं रह� है।) 
Have they not been talking for the last hour? (�या वे �पछले एक घटें से बात नह�ं कर रहे ह�?) 
 
 
 
 
 
 
 


